

18+

Национальный НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко

Центральный НИИ организаций и информатизации здравоохранения Минздрава России

Журнал основан в 1993 г.

С 1995 г. журнал является членом Европейской ассоциации научных редакторов (EASE).

www.journal-nriph.ru
www.nriph.ru

Зав. редакцией

Щеглова Татьяна Даниловна
Тел.: +7 (495) 916-29-60

E-mail: ttcheglova@gmail.com

Почтовый адрес: 105064, Москва,
ул. Воронцово Поле, д. 12

Все права защищены.

Ни одна часть этого издания не может быть занесена в память компьютера либо воспроизведена любым способом без предварительного письменного разрешения издателя.

Цена свободная.

Подписка:

через интернет:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

на электронную версию:
elibrary.ru

ISSN 0869-866X. Пробл. соц. гиг.,
здравоохр. и истории мед. 2023. Т. 31.
№ 1. 1—152.

 Издатель:
Акционерное общество
«Шико»

ОГРН 1027739732822

Переводчик В. С. Нечаев

Корректор И. И. Жданюк

Сдано в набор 03.02.2023.

Подписано в печать 15.02.2023.

Формат 60 × 88½. Печать офсетная. Печ. л. 19.
Усл. печ. л. 18,58. Уч.-изд. л. 23,22.

Отпечатано в ПАО «Т8 Издательские
Технологии», 109316, Москва, Волгоградский
просп., д. 42, кор. 5.

ПРОБЛЕМЫ СОЦИАЛЬНОЙ ГИГИЕНЫ, ЗДРАВООХРАНЕНИЯ И ИСТОРИИ МЕДИЦИНЫ

Двухмесячный научно-практический журнал

1

Том 31

2023

ЯНВАРЬ—ФЕВРАЛЬ

Главный редактор:

ХАБРИЕВ Рамил Усманович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор фармацевтических наук, профессор (Москва, Россия)

Заместители главного редактора:

ЩЕПИН Владимир Олегович — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СОН Ирина Михайловна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗАТРАВКИН Сергей Наркизович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АНАНЧЕНКОВА Полина Игоревна — кандидат экономических наук, кандидат социологических наук, доцент (Москва, Россия)

Ответственный секретарь:

НЕЧАЕВ Василий Сергеевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

АЛЕКСАНДРОВА Оксана Юрьевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АЛЬБИЦКИЙ Валерий Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

АНДРЕЕВА Маргарита Дарчоевна — доктор медицинских наук, доцент (Краснодар, Россия)

ВЕНДТ Сара — PhD, профессор (Флиндер, Австралия)

ВИШЛЕНКОВА Елена Анатольевна — доктор исторических наук, профессор (Москва, Россия)

ГАЙДАРОВ Гайдар Мамедович — доктор медицинских наук, профессор (Иркутск, Россия)

ЕЛЮТИНА Марина Эдуардовна — доктор социологических наук, профессор (Саратов, Россия)

ЗУДИН Александр Борисович — доктор медицинских наук (Москва, Россия)

КАКОРИНА Екатерина Петровна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЛИНДЕНБРАТЕН Александр Леонидович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

МЕДИК Валерий Алексеевич — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Новгород, Россия)

ПАШКОВ Константин Анатольевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

РЕНННЕР Андреас — PhD, профессор (Мюнхен, Германия)

СЕМЕНОВ Владимир Юрьевич — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СОЗИНОВ Алексей Станиславович — доктор медицинских наук, профессор (Казань, Россия)

СОРОКИНА Татьяна Сергеевна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

СТАРОДУБОВ Владимир Иванович — академик РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ХАЛЬФИН Руслан Альбертович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЧЕБОТАРЕВА Юлия Юрьевна — доктор медицинских наук, доцент (Ростов-на-Дону, Россия)

ЧИЧЕРИН Леонид Петрович — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ШЛЯФЕР София Исааковна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЭКЛОФ Артур Бенуа — PhD, профессор (Блюмингтон, США)

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

ДЖУМАЛИЕВА Гульмира Артықбаева — доктор медицинских наук, профессор (Бишкек, Кыргызстан)

ЗИНЧЕНКО Реза Абульфазовна — доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ЗУБОК Юлия Альбертовна — доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

КАСЫМОВА Гульнара Пазылбекова — доктор медицинских наук, профессор (Алматы, Казахстан)

ПОЛУНИНА Наталья Валентиновна — член-корреспондент РАН, доктор медицинских наук, профессор (Москва, Россия)

ПОЛЯНИН Андрей Витальевич — доктор экономических наук, профессор (Орел, Россия)

РЕШЕТНИКОВ Андрей Вениаминович — академик РАН, доктор медицинских наук, доктор социологических наук, профессор (Москва, Россия)

САЛАКС Юрис — доктор медицинских наук, профессор (Рига, Латвия)

Ä

N. A. Semashko National Research Institute of Public Health
The Central Research Institute for Health Organization and Informatics of Minzdrav of Russia

Founded in 1993.

Since 1995 the journal is a member of the European Association of Science Editors.

Journal is indexed in: Chemical Abstracts; Current Digest of the Russian Press; EBSCOhost Family&Society Studies Worldwide; EBSCOhost INDEX; EBSCOhost SocINDEX with Full Text; Elsevier BV Scopus; Experta Medica Abstract Journals; Index Medicus; Index to Dental Literature; International Nursing Index; National Library of Medicine PubMed, OCLC Russian Academy of Sciences Bibliographies.

www.nriph.ru

Managing editor

Scheglova T. D.
Tel.: +7 (495) 916-29-60
E-mail: ttcheglova@gmail.com

Address: 12 Vorontsovo Pole str., Moscow, 105064, Russia

Subscription via the Internet:
www.akc.ru, www.pressa-rf.ru,
www.pochta.ru

Subscription to the electronic version of the journal: www.elibrary.ru

PROBLEMY SOTSIALNOY GIGIENY, ZDRAVOOKHRANENIYA I ISTORII MEDITSINY

(Problems of social hygiene, public health and history of medicine, Russian journal)

The bimonthly theoretical and practical journal

1

VOLUME 31

2023

JANUARY—FEBRUARY

Editor-in-Chief:

HABRIEV R. U. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Deputy Editor-in-Chief:

SCHEPIN V. O. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

SON I. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZATRAVKIN S. N. — MD, PhD, DSc, prof.

ANANCHENKOVA P. I. — PhD, assistant prof.

Executive secretary:

NECHAEV V. S. — MD, PhD, DSc, prof.

EDITORIAL BOARD:

ALEKSANDROVA O. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ALBICKY V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

ANDREEVA M. D. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

Artur Benout EKLOF — PhD, prof.

ELYUTINA M. E. — PhD, DSc, prof.

GAIDAROV G. M. — MD, PhD, DSc, prof.

ZUDIN A. B. — MD, PhD, DSc.

KAKORINA Ye. P. — MD, PhD, DSc, prof.

LINDENBRATEN A. L. — MD, PhD, DSc, prof.

MEDIK V. A. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

PASHKOV K. A. — MD, PhD, DSc, prof.

SEMENOV V. Yu. — MD, PhD, DSc, prof.

SOZINOV A. S. — MD, PhD, DSc, prof.

SOROKINA T. S. — MD, PhD, DSc, prof.

STARODUBOV V. I. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

HALFIN R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

CHEBOTAREVA Yu. Yu. — MD, PhD, DSc, assistant prof.

CHICHERIN L. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Andreas RENNER — PhD, Habilitation, prof.

SHLIAFER S. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Sarah WENDT — PhD, prof.

VISHLENKOVA E. A. — PhD, DSc, prof.

EDITORIAL COUNCIL:

Amonova D. S. — PhD, DSc, assistant prof.

Berseneva E. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Vishniakov N. I. — MD, PhD, DSc, prof.

Volkova O. A. — PhD, DSc, prof.

Gerasimenko N. F. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Gulzoda M. K. — MD, PhD, DSc, prof.

Gundarov I. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Dzumalieva G. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zinchenko R. A. — MD, PhD, DSc, prof.

Zubok Yu. A. — PhD, DSc, prof.

Kasimova G. P. — MD, PhD, DSc, prof.

Polunina N. V. — corresponding member of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Polanin A. V. — PhD, DSc, prof.

Reshetnikov A. V. — academician of RAS, MD, PhD, DSc, prof.

Salaks Yu. M. — MD, PhD, DSc, prof.

СОДЕРЖАНИЕ

Здоровье и общество

Mingazova E. N., Imankulova A. S., Djumalieva G. A., Sulaimanova D. The effect of application of monitoring and training programs on quality of antimicrobial drugs use in high-risk departments	5
Xабриев Р. У., Коломийченко М. Е. Лекарственное обеспечение в амбулаторных условиях и интегральные оценки общественного здоровья	11
Комаров И. А. Редкие заболевания и орфанные лекарственные препараты: место в здравоохранении Российской Федерации	16
Набережная И. Б. Региональная обеспеченность населения специализированной медицинской помощью по профилю «сердечно-сосудистая хирургия»	20
Гришина Н. К., Перепелова О. В., Тимурзиева А. Б., Соловьева Н. Б. Удовлетворенность пациентов как индикатор пациентоориентированности при организации платных медицинских услуг	26
Ананченкова П. И., Тонконог В. В., Тимченко Т. Н. Аптечный туризм. Часть 1. Анализ состояния лекарственного обеспечения пациентов с редкими заболеваниями	33
Агаларова Л. С., Розанова Т. П., Стыцик Р. Ю., Таваков А. А. Проблемы развития лечебно-оздоровительного туризма в современных условиях	44
Манойлов А. Е., Маркина А. Ю. Осведомленность врачей первичной медико-санитарной помощи о методах оценки риска инсульта	51
Жигунова Г. В. Социальный портрет ребенка с инвалидностью в представлениях населения Евро-Арктического региона России	55
Костин А. А., Цветков А. И., Абрамов А. Ю., Кича Д. И., Голощапов-Аксенов Р. С. Влияние применения клинико-организационной телемедицинской технологии управления региональной противотуберкулезной помощью на динамику заболеваемости и смертности от туберкулеза	60
Циринг Д. А., Пахомова Я. Н., Пономарева И. В., Сергиенко Е. С., Важенин А. В., Миронченко М. Н. Психологические и средовые факторы риска заболевания раком молочной железы у женщин, проживающих в промышленном мегаполисе и сельской местности	65
Идрисова Л. С., Сулейманов Э. А., Шургая М. А., Пузин С. Н. Тенденции динамики и особенности структуры инвалидности населения вследствие рака яичников в Чеченской Республике	72
Согияйнен А. А., Чичерин Л. П., Щепин В. О. Трансформация источников получения медицинской информации у юношей призывающего возраста в динамике за десятилетие	79
Копытов А. А., Степанова Ю. С., Овчинников И. В., Волобуева Е. В. Сравнительная оценка доступности стоматологической помощи для городского и сельского населения Белгородской области	82
Сергеев В. В., Шмелев И. А. Сочетание норм морали и права при регулировании медицинской деятельности	88
Амлаев К. Р., Карабахцян Г. А., Хрипунова А. А., Дахкильгова Х. Т. Оценка мнения жителей Северо-Кавказского федерального округа по вопросам здорового городского планирования	93

Реформы здравоохранения

Боговская Е. А., Александрова О. Ю., Зудин А. Б. Всемирная организация здравоохранения: проект новелл в области регулирования международных медико-санитарных правил	98
Шляфер С. И. Стационарзамещающая форма оказания медицинской помощи на дому населению Российской Федерации: анализ работы	106

История медицины

Затравкин С. Н., Вишленкова Е. А., Игнатьев В. Г. Ренессанс российского фармацевтического рынка (2000—2004). Сообщение 2. Российские служители Фармы	112
--	-----

CONTENTS

Health and Society

Mingazova E. N., Imankulova A. S., Djumalieva G. A., Sulaimanova D. The effect of application of monitoring and training programs on quality of antimicrobial drugs use in high-risk departments	5
Khabriev R. U., Kolomiychenko M. E. The medicinal support in ambulatory conditions and the integral estimates of public health	11
Komarov I. A. The rare diseases and orphan medications: Placement in health care of the Russian Federation	16
Naberezhnaya I. B. The regional provision of population with specialized medical care according to profile of cardiovascular surgery	20
Grishina N. K., Perepelova O. V., Timurzueva A. B., Solovyova N. B. Patient satisfaction as an indicator of patient orientation in organization of paid medical services	26
Ananchenkova P. I., Tonkonog V. V., Timchenko T. N. The pharmacy tourism. Part I. The analysis of state of medicinal support of patients with rare diseases	33
Agalarova L. S., Rozanova T. P., Stytsiuk R. Yu., Tavakov A. A. The problems of development of medical health-improving tourism in modern conditions	44
Manoilov A. E., Markina A. Yu. The awareness of primary health care physicians about methods of evaluation of risks of stroke	51
Zhigunova G. V. The social portrait of child with disability as conceived by population of the Euro-Arctic region of Russia	55
Kostin A. A., Tsvetkov A. I., Abramov A. Yu., Kicha D. I., Goloschapov-Aksenov R. S. The effect of applying clinical organizational telemedicine technology management of anti-tuberculous care on dynamics of tuberculosis morbidity and mortality	60
Tsiring D. A., Pakhomova Ya. N., Ponomareva I. V., Sergienko E. S., Vazhenin A. V., Mironchenko M. N. The psychological and environment risk factors of development of breast cancer in women residing in industrial megalopolis and rural locality	65
Idrisova L. S., Suleimanov E. A., Shurgaya M. A., Puzin S. N. The trends of dynamics and characteristics of structure of population ovary cancer disability in the Chechen Republic	72
Sogiyainen A. A., Chicherin L. P., Shchepin V. O. The transformation of sources providing medical information in male youths of military age in decade dynamics	79
Kopytov A. A., Stepanova Yu. S., Ovchinnikov I. V., Volobueva E. V. The comparative evaluation of accessibility of stomatological care for municipal and rural population of the Belgorod Oblast	82
Sergeev V. V., Shmelev I. A. The combination of moral and law norms in regulation of medical activity	88
Amlaev K. R., Karabakhtsyan G. A., Khrupunova A. A., Dahkilgova Kh. T. The evaluation of opinions of residents of the Northern Caucasus Okrug about healthy municipal planning issues	93

Health Care Reforms

Bogovskaiia E.A., Alexandrova O.Yu., Zudin A. B. The World Health Organization : Project of novels in the field of controlling international medical sanitary regulations	98
Shlyafier S. I. The hospital substitution form of home medical care of population of the Russian Federation: the analysis of functioning	106

History of Medicine

Zatravkin S. N., Vishlenkova E. A., Ignat'ev V. G. The Renaissance of Russian pharmaceutical market (2000–2004). Report II. The Pharma servants of Russia	112
---	-----

<i>Шерстнева Е. В. Международная коопeração в организации производства пенициллина в СССР</i>	120	<i>Sherstneva E. V. The international cooperation in organizing penicillin production in the USSR</i>
<i>Плотников П. К., Ратманов П. Э. Стоматологическая помощь школьникам в Советской России в 1920-е годы: преемственность идей</i>	125	<i>Plotnichenko P. K., Ratmanov P. E. The stomatological care of schoolchildren in the Soviet Russia in 1920s: succession of ideas</i>
<i>Борисов С. Н., Липич Т. И., Пенской В. В. «Не положил ли Господь Москву и окрестные города пусты?»: Московская чума 1654 г.</i>	130	<i>Borisov S. N., Lipich T. I., Penskoi V. V. "Whether the Lord putted Moscow and neighbouring cities empty?": Moscow pest of 1654</i>
<i>Гайдаров Г. М., Алексеевская Т. И., Демидова Т. В., Софронов О. Ю. Иркутское отделение Общества борьбы с заразными болезнями: история создания, структура, задачи, источники финансовых ассигнований</i>	140	<i>Gaidarov G. M., Alekseevskaya T. I., Demidova T. V., Sofronov O. Yu. The Irkutsk department of the Society of struggle with contagious diseases: history of establishment, structure, tasks, sources of financial appropriations</i>

Рецензии

<i>Пивоваров Н. Ю., Тихонов В. В. Рецензия на книгу П. Э. Ратманова «Советское здравоохранение на международной арене в 1920—1940-х гг.: между „мягкой силой“ и пропагандой (Западная Европа и США)»</i>	149
--	-----

Reviews

<i>Pivovarov N. Iu., Tikhonov V. V. The review of the book "The Soviet health care at international arena in 1920–1940: between 'soft force' and propaganda (the Western Europe and the USA)" by P. E. Ratmanov</i>
